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В МЕТРО ПОСМОТРИШЬ – МЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ
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ЭЛЕМЕНТАРНОЙ КУЛЬТУРЫ НЕ ХВАТАЕТ
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сегодня и завтра

Вконце мая в столице бы-
ла снесена пятиэтажка,
которая ознаменовала

снос четырехмиллионного
квадратного метра ветхого жи-
лья. Добро на снос отслужив-
шего свой срок дома дал сам
мэр Юрий Лужков, присутство-
вавший на этом необычном
«юбилее» на улице Москворе-
чье Южного административно-
го округа.

По его словам, последнюю
пятиэтажку в этом столичном
округе снесут  в течение года.
Еще в пяти округах работы по
сносу «эпохальных» домов за-
кончат в 2007 году, а к концу
2009 года от них освободят
весь город. Всего же в рамках
комплексной программы ре-
конструкции пятиэтажного и
ветхого жилья будет снесено
около 3700 зданий общей пло-
щадью около 8,6 млн. кв. мет-
ров. Одновременно в текущем
году планируется построить и
передать под переселение
жителей 1017 тысяч  кв. мет-
ров.

«Мы хоть и разрушаем, но
имеем все основания говорить
о созидании, - отметил мэр. -
Эти пятиэтажки 60-х годов аб-
солютно дискомфортны и
должны уйти в прошлое». Про-
должение содержания панель-
ных пятиэтажек в городе по-
влекло бы за собой их капи-
тальный ремонт, ремонт инже-
нерных сетей, что обошлось
бы намного дороже. Строи-
тельство новых благоустроен-
ных домов взамен сносимых
осуществляется не на деньги
городского бюджета, а исклю-
чительно на инвестиционной
основе. Рядом с «юбилейной»
пятиэтажкой уже стоят совре-
менные дома, куда переезжа-
ют жители сносимых хрущоб.
Это красавцы с новой плани-
ровкой квартир, совершенно
другими удобствами, инженер-
ными возможностями. Это уже
новая Москва, следующее по-
коление столичной архитекту-
ры, которая, по словам специа-
листов, соответствует ХХI сто-
летию.

В Центральном администра-
тивном округе в этом году так-
же будут завершены работы по
сносу пятиэтажек, которые бы-
ли начаты еще в 1998 году. В
общей сложности за это время
было снесено 432 дома, более
12,5 тысячи москвичей получи-
ли новые квартиры, вдвое
уменьшилось число обитате-
лей коммуналок - из 36 тысяч
осталось 16, и теперь в центре
города на долю коммунальных
квартир приходится всего 7,5
процента жилья. В декабре, по-
сле того как последняя пяти-
этажка уйдет в прошлое, стро-
ители возьмутся за ветхие до-
ма с деревянными перекрытия-
ми. А таких домов только в
центре столицы 1200, причем
порядка 250 - с износом свыше
60 процентов.

Куда же переселяют граждан
из сносимых домов? Согласно
последним городским норма-
тивным актам, их должны рас-
селять в пределах своего ад-
министративного округа. В ча-
стности, согласно постановле-
нию правительства Москвы,
переселение должно быть ор-
ганизовано в границах «рай-
онов привычного проживания»,
однако не всегда и не везде
это получается. По словам пре-
фекта Центрального админист-
ративного округа Сергея Бай-
дакова, одна из важнейших за-
дач текущего года - создание

эффективной программы стро-
ительства муниципального жи-
лья в округе на 2006 год. Если
в нынешнем году переселение
местных жителей в пределах
округа или своего района пла-
нируется осуществить на 80-85
процентов, то в следующем -
на все 100 процентов.

Власти намерены ужесто-
чить правила переселения из
идущих под снос пятиэтажек и
ветхих домов. В частности, но-
вый законопроект гарантирует
москвичам право при пересе-
лении оставаться в своем рай-
оне. Исключение делается
лишь для Центрального адми-
нистративного округа и Зеле-
нограда, где допускается воз-
можность переселения в пре-
делах округа. Дело в том, что в
ЦАО просто не хватает строи-
тельных площадок, поскольку
на этот округ приходится 53
процента офисных новостроек. 

Если в квартире проживает
большая семья, которой необ-
ходимо предоставить два и
более жилых помещений, то
одну квартиру могут дать в
пределах района, а другую
(другие) - в пределах округа.
При переселении или освобо-
ждении жилых помещений мо-
сквичи могут получить либо
положенную им жилплощадь,
либо денежную компенсацию.
В законопроекте отмечается и
право «переселенцев» на вы-
куп у них жилого помещения в
связи с изъятием земельного
участка. Ведь по новым прави-
лам дом могут снести даже не
потому, что он обветшал, а по-
тому, что он мешает новому
строительству. 

Впрочем, к законопроекту
есть и вопросы. Известно, что
некоторые жильцы, узнав о
сносе своей пятиэтажки, при-
бегали к различным уловкам.
Одни заключали фиктивные
браки, другие срочно разводи-
лись, прописывали к себе род-
ственников, чтобы получить
дополнительную площадь. По-
этому, если при переселении
окажется, что собственник
прописал в квартиру ближай-
ших родственников недавно,
это могут расценить как «ис-
кусственное ухудшение жи-
лищных условий» и предоста-
вить квартиру меньшей, чем
полагается, площади. Навер-
ное, таким образом город ре-
шил бороться с махинаторами.
Но почему от этой борьбы
должны страдать честные лю-
ди, волею обстоятельств выну-
жденные забрать к себе, допу-
стим, престарелых родителей?
Сейчас город учитывает всех
зарегистрированных на этой
площади за последние пять
лет, но с увеличением этого
срока в два раза у многих мо-
сквичей могут возникнуть
серьезные проблемы.

Или, к примеру, если собст-
венник не согласен с рыночной
оценкой своего жилья, считает
ее заниженной, то повторная
экспертиза должна быть назна-
чена за счет собственника. А
что делать, если у него нет де-
нег? Наверное, эти и другие
вопросы нужно более четко ре-
шить в ходе дальнейшей рабо-
ты над законопроектом. В це-
лом же, по мнению заместите-
ля руководителя Департамента
жилищной политики и жилищ-
ного фонда Николая Федосее-
ва, «документ значительно
расширяет права граждан по
сравнению с новым Жилищ-
ным кодексом».

Виктор БАШКИН

Москвичи, которые встали на
очередь до 1 марта 2005 года, бу-
дут получать бесплатное муници-
пальное жилье, как и раньше. Так
что этой категории граждан волно-
ваться не стоит: никто ничего пере-
сматривать не будет. Причем те,
кто уже получил социальное жи-
лье, имеют право в течение двух
лет его приватизировать. Гражда-
не, которые будут получать кварти-
ры после 1 марта, уже не смогут
стать собственниками. Оно будет
оставаться в имущественном комп-
лексе города и предоставляться ну-
ждающимся по договорам соци-
ального найма. Наверное, это
справедливо: все, что построено на
средства городского бюджета,
должно оставаться в собственно-
сти города.

Конечно, как и раньше, получить
бесплатное муниципальное жилье
будет сложно: нуждающихся много,

а жилья очень мало. По словам за-
местителя руководителя Департа-
мента жилищной политики и жи-
лищного фонда Николая Федосее-
ва, в 2004 году для обеспечения
жильем очередников было выделе-
но 367,8 тысячи кв. метров, что по-
зволило улучшить жилищные усло-
вия 7,6 тысячи семей. Много это
или мало, судите сами: на сегод-
няшний день в очереди на получе-
ние бесплатного жилья стоят около
200 тысяч московских семей, или
без малого 655 тысяч человек.

В федеральном Жилищном коде-
ксе также сказано, что жилые по-
мещения по договорам социально-
го найма предоставляются катего-
риям граждан, «признанных по ус-
тановленным настоящим кодексом
и (или) федеральным законом или
законом субъекта Российской Фе-
дерации основаниям нуждающими-
ся в жилых помещениях». Раньше

круг лиц на получение внеочеред-
ного жилья был довольно широким
- несколько десятков категорий
льготников, теперь же  практиче-
ски осталось лишь три: граждане,
жилые помещения которых призна-
ны непригодными к проживанию;
выпускники детских домов; граж-
дане, страдающие тяжелыми фор-
мами хронических заболеваний. В
последнем случае речь в основном
идет о больных туберкулезом в
форме, опасной для окружающих. 

Постановлением правительства
Москвы «Об итогах выполнения го-
родских жилищных программ в
2004 году и о городских жилищных
программах на 2005 год» от 31 мая
2005 года установлен следующий
порядок: 40 процентов муници-
пального жилья будет выделяться
льготным категориям граждан и 60
процентов - тем, кто стоит в очере-
ди на общих основаниях. Посколь-
ку теперь очередь будет одна и по-
пасть в нее будет непросто, хочет-
ся надеяться, что нуждающиеся
малоимущие москвичи будут ждать
жилья не 20 лет, а значительно
меньше. 

Виктор БАШКИН

НА ГОДЫ

работать будет сложнее.
Но все необходимое у нас
есть - и спецодежда, и ин-
струменты, и механиза-
ция.

Чтобы пообщаться с
кровельщиками, нам не
пришлось подниматься
на крышу. Как раз спус-
тилась вниз бригада, ко-
торая занималась ремон-
том козырьков. К пред-
стоящему зимнему сезо-
ну кровельщики, похоже,
тоже готовы.

- Дело привычное, -
сказал Борис Рогаткин, -
снег будем счищать. Тре-
бования безопасности мы
всегда соблюдаем, бук-
вально неделю назад
прошли аттестацию, все
необходимое у нас есть.
Работать предпочитаем
все-таки деревянными
лопатами, механические
приспособления пока что
довольно тяжелые, на-
верху с ними не очень-то
удобно поворачиваться.
Ничего, успевали раньше
и с лопатами.

К этому можно доба-
вить, что всего на участке
16 металлических кро-
вель, которые нуждаются
в очистке в зимнее вре-
мя. Сформированы четы-
ре бригады кровельщи-
ков, определена очеред-
ность уборки. Есть на
участке дома, где приме-
нена технология, норма-
лизующая температурно-
влажностный режим чер-
дачных помещений.

- Посмотрим, как пове-
дут себя эти кровли пред-
стоящей зимой, - говорит
Анна Алексеевна. - В
принципе, если все сде-
лано по нормам, то эф-
фект будет, сосулек на
таких крышах образуется
намного меньше.

Особого недостатка в
кадрах фирма на данный
момент не испытывает.
Штаты дворников и РКУ
укомплектованы почти на
90 процентов, и этот по-
казатель даже выше сре-
днего по району и округу.
Но перспективы тревожат
руководителя фирмы.

- Было бы намного про-
ще, если бы в нашу сфе-
ру приходили москвичи, -
считает Анна Крылова. -
Все-таки лучше, когда
люди работают там, где
живут. Так прежде и бы-
ло, когда дворники полу-
чали служебное жилье.
Сейчас у нас таких мало
осталось, человек шесть,
так мы за них держимся.
Годы идут, а молодую
смену этим людям здесь,
на месте, найти практиче-
ски невозможно. Работа
не пользуется престижем,

ее не назовешь высоко-
оплачиваемой. Вот и по-
лучилось, что система
ЖКХ «подсела» на ми-
грантов, причем чаще
всего это граждане рес-
публик бывшего Союза.
Но выход придется ис-
кать. Думаю, что полезно
вернуться в той или иной

форме к системе лимита.
Если будет надежда на
устроенный быт и хоро-
шая перспектива, к нам
поедут не иностранцы, а
люди из российских обла-
стей, уже имеющие про-
фессиональные навыки.

ГДЕ ПРЕССУЮТ ОСЕНЬ

Говорят, после первого
снега зима еще только
через месяц вступит в
свои права окончательно.

- Хорошо бы, конечно, -
говорит Анна Алексеев-
на, - да только примета
эта редко сбывается.
Уже сейчас надо иметь
все необходимое. В бли-
жайшее время нам долж-
ны централизованно за-
везти мелкофракцион-
ный щебень, чтобы посы-
пать дорожки во дворах.
Будем с ним работать,
хотя это довольно трудо-
емкий процесс. Его ведь
потом надо убирать, как-
то промывать и сушить
для повторного исполь-
зования.

О предстоящей зиме
мы разговаривали по пу-
ти на базу, где хранится
техника предприятия.
Впрочем, база - это гром-
ко сказано. Речь идет о
гараже, который фирма

возвела на выделенном
управой участке. У широ-
ко распахнутых ворот нас
встречает «беларусь»,
оборудованный по зимне-
му варианту: впереди -
отвал, позади - новенькая
щетка. Трактор уже успел
поработать в прошлом
зимнем сезоне.

В недрах гаража заме-
чаю новенький, с иголоч-
ки, погрузчик.

- Купили уже в этом го-
ду, - рассказывает руково-
дитель фирмы. - Это ПУМ-
800, изготовлен на заводе
в Нижнем Тагиле. Стара-
емся, как видите, поддер-
живать отечественного
производителя. Обкатку
он уже прошел, зимой ис-
пытаем в деле. В принци-
пе, это именно то, что нам
надо для вывозки снега.
Еще у нас есть два арен-
дованных роторных снего-
уборщика. Но пойдемте, я
вам еще одну новинку на-
шу покажу...

Обходим гараж, минуя
гору черных пластиковых
мешков с листвой, соб-
ранной во дворах, и загля-
дываем в другое помеще-
ние. Здесь установлен
гидравлический пресс,
предназначенный для
твердых бытовых отходов.
Всего-то месяц назад при-
обрела фирма этот агре-
гат, но теперь он уже ка-
жется незаменимым. В
«предбаннике» сложены
аккуратные тюки спрессо-
ванного картона и пласти-
ка. Мне не раз доводилось
присутствовать на демон-
страции возможностей
этой техники, однако

впервые вижу, чтобы в
пресс сыпали листву. Ре-
зультат на выходе таков:
содержимое десятка объ-
емистых мешков превра-
щается в компактный бри-
кет весом в 60 килограм-
мов. Выгода самая пря-
мая - бункеровоз повезет
отсюда уже не воздух в

мешках, а весомый груз,
рейсов потребуется зна-
чительно меньше.

Чувствуется, что опера-
тор Рамиль Зинатуллин
увлечен новой техникой.
Пресс освоил очень быст-
ро.

- Так ведь ничего слож-
ного нет, - говорит он. -
Удобная и практичная ма-
шина. Вот этой кучи меш-
ков с листьями скоро не
будет. Бумагу и пластик
теперь тоже не валим в
общую кучу, брикеты уво-
зят в переработку.

Сейчас многие задают-
ся вопросом, стоит ли ос-
ложнять себе жизнь раз-
дельным сбором ТБО. Ан-
на Крылова уже ответила
на него:

- Конечно, стоит. Во-
первых, территория очи-
щается, во-вторых, эконо-
мим на транспорте. Но
еще предстоит кропотли-
вая работа с жителями.
Привычка валить все в од-
ну кучу укоренилась с
прежних времен. Теперь,
наверное, не один год ну-
жен, чтобы воспитать в
людях иную культуру об-
ращения с отходами. И
нам придется этим зани-
маться, иного выхода
просто нет.

Петр ПОЛЫНОВ

Комиссия по жилищной политике и жилищно-
коммунальной реформе Московской городской
думы на своем расширенном заседании рас-
смотрела и рекомендовала принять законопро-
ект «Об обеспечении жилищных прав граждан
при переселении или освобождении жилых по-
мещений».

ЕСЛИ ДОМ ПОД СНОС...
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